

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, jueves 14 de Septiembre de 1905

Nº 7235

Copiamos de «El Liberal» de Madrid del día 11 de agosto:

Elección de Alcantarilla

No se diga que ayer hubo elecciones en Madrid. Dígase que, rey y nación, la mayor parte de los votos negros.

Para apreciar el tiempo, con un dato, menos aún, con un recuerdo tendremos de sobra. Desde hace treinta años, hasta en las más encarnizadas luchas se conoció el resultado total dos ó tres horas después del escrutinio. Esta vez sólo de madrugada se ha mejor conocido el fallo, no de los electores, sino del Gobierno.

Durante la noche corrieron noticias y soluciones para todos los gustos, y la propia Correspondencia cerró su edición dando por seguro el triunfo de cinco republicanos. Luego se dijo que vencían los seis; más tarde, que cuatro de ellos; cuatro monárquicos; después retoñaron los primeros cinco, y por último, se anunció en los centros oficiales que los dirásticos habían obtenido una completa victoria. Con esta versión cerramos el número. No han quedado para los republicanos más que los dos puestos de la minoría. ¿Quiénes los ocuparán? Tampoco se sabe nada de eso. Los tasadores gubernativos necesitan echar sus cuentas antes de elegir los nombres.

Librenos de Dios de tomar las cosas por lo trágico. La indignación se reserva para los que la merecen, como que al fin es una pasión noble, aunque mala, que no desdora á los que la experimentan ni á los que la sufren.

Maura, que la promovía, y que si vuelve al poder la promoverá de nuevo, dista de esta gentecilla miles de leguas de distancia.

Elección propiamente de verano ha sido ésta hecha al estilo de los criados que ocupan las salas y los carruajes, mientras andan de playa en terna los señores. Una elección de caballeriza. ¡Y pensar que todavía ayer por la mañana algunos dignos periódicos recomendaban que no se apelase á la violencia... Raterías desvergonzadas. A eso se redujo todo.

Se ha visto por las calles más céntricas de Madrid á presidentes que acababan de robar el acta y que huían perseguidos por el público. A cubrirles la retirada acudían presurosos los agentes de la autoridad, que formaban el cuadro hasta que aquellos se metían en un coche.

En cierto colegio, citado en distinto lugar de este número, otro presidente, después de ensayar en vano el pucho-rano, se confesó ante los interventores

enemigos, impetrando misericordia.— Por Dios, señores; dejadme poner media docena de votos más para los candidatos del Gobierno; me va en ello el pan de mis hijos.

Entre diez y once de la noche, tres obreros de la villa entraron en nuestra administración, á la vez enfuracidos y agobiados.— Aunque perdimos el pan queremos decirlo á voces. Cincuenta y seis hemos votado cada uno, y estamos cayéndonos de hambre, pues ni siquiera nos han dado de comer. Ahí quedan los papeles que nos han sobrado.— Y se marcharon arrojando al suelo treinta ó cuarenta candidaturas.

En dos renglones cabe la verdad probada de lo que ha sucedido.

Los republicanos sacaron una mayoría de tres mil y tantos votos. En el distrito de Palacio, allí había de ser, los ministeriales votaron el censo, y luego supieron las faltas en otras secciones en donde no se observó por los republicanos la vigilancia ó la corrección debida. Porque es de advertir, como lo exige la imparcialidad, que si los republicanos en una proporción de 95 por 100 cumplieron dignamente con su deber, no dejaron de sufrir la defecación de algunos otros que, por desenojo ó por motivos diversos, abrieron la puerta á los adversarios.

Del resto de España, por causas análogas á las que han actuado aquí, escasean también los datos, que en casos anteriores permitían al día siguiente de una elección formar cálculos semi-seguros.

Dos más ó dos menos, vendrán á las nuevas Cortes tantos republicanos como á las antiguas, á excepción de Madrid que sólo han mantenido tres puestos, sino que han ganado otros en importantes ciudades.

Mañana, con detalles é informes más numerosos, podremos formar juicio en cuanto á la composición de la Cámara futura.

Hoy sólo añadiremos que las dos notas salientes de las elecciones de ayer han sido la «noctuidad» en Madrid y la «raperosía» en los demás distritos y circunscripciones.

Cábele al Sr. Montero Ríos, cano-rista, demócrata y predicador de sinceridad, la triste gloria de haber producido en nuestras costumbres electorales un vergonzoso retroceso.

Se ha conocido el ramado de los lobos urbanos, y ha principiado el de los zorros campesinos. A los superhombres se han sucedido, como dirían en Galicia, los «bogados» ó «alveiras».

Tranquilízense los miedosos y prepárense los limpios; mientras así se gimen impere no correrá sangre. So-

lo correrán oleadas de tinta y de balsa.

Un elector que se equivoca de nombre

En la sección 19 de la calle de Belén ocurrió un incidente muy gracioso.

Se presentó un elector y dijo que se llamaba Pedro Cavannas.

Uno de los interventores se mostró sorprendido al oír tal nombre.

Cuando el elector iba á entregar la papeleta, el atudido interventor le dijo:

—Pero, ¿está usted cierto de llamarse Pedro Cavannas?

—¡Hombre, no he de estarlo!— respondió el votante.

—Es que ese que usted dice ser, soy yo.

Estupefacción general; el elector padece y tartamudeando dice:

—Bueno, es que he querido decir Pablo Cavannas, y no Pedro.

Y más que de prisa salió del colegio.

Votaciones triples

En varias secciones, muchos quisieron votar dos y tres veces, impidiéndolo en unas los interventores republicanos casi á viva fuerza, pero siendo impotentes en otras para lograrlo.

Las «rondas volantes» entraban y salían en los colegios con el mayor desahogo.

Dos tiros

En la calle de Santa Teresa, dos individuos, llamados Religio Lama y Enrique Ballasteros, que iban en un coche, dispararon dos tiros sobre dos sujetos, sin hacer blanco.

Los transeúntes experimentaron gran alarma al oír las detonaciones.

Los autores de los disparos fueron detenidos.

Veintitres detenidos

En el mismo distrito del Hospicio fueron detenidos veintitres electores, sencillamente porque pretendían votar la candidatura republicana.

Las «rondas volantes» estaban compuestas de agentes de policía, los cuales interrogaban á los que entraban en el colegio, y á los que se negaban á votar la candidatura monárquica los detenían.

Por esta causa, ni más ni menos, fueron conducidos dichos individuos á la delegación, donde se les encerró en calabozos por orden del capitán de Seguridad señor Zaldivar.

Después de encerrados se les exigió como precio de su libertad que votasen á los monárquicos; se negaron de nuevo y continuaron en los calabozos.

D. Manuel Fernández observó que al entregar su papeleta el presidente de la sección 17, éste la cambiaba por otra, y como era natural, protestó.

La protesta le costó también ir detenido á la delegación, donde estuvo hasta las nueve de la noche.

Un interventor republicano de la sección 9.ª fué expulsado del local por haber protestado votos completamente falsos.

Distrito de Chamberí

En Chamberí fué la tarde sumamente movida, y se registraron incidentes bastante ruidosos, y de lo más escandalosos que concebirse puede.

Interventor detenido.—Urna rota.—Habilidades de un presidente.

En la sección tercera de la calle de la Palma había un presidente verdaderamente notable, el señor Lanzas.

Hizo detener por una nimiedad al interventor republicano señor Cobos, que fué sustituido contra la voluntad del presidente poco después.

Enterado de lo ocurrido D. Nicolás Salmerón, acudió al colegio y sostuvo un vivo altercado con el Sr. Lanzas por la forma que procedía.

Una vez cerrada la votación, según nos aseguraron, el señor Lanzas propuso á los interventores republicanos una transacción.

—Yo les daré á ustedes una nutrida votación—parece que les dijo—pero déjenme ustedes tener mayoría, porque esto constituye el pan de mis hijos.

Como es natural, los interventores protestaron contra tal pretensión, diciendo al presidente que él no debía hacer más que proceder legalmente y que si intentaba otra cosa ellos lo impedirían.

El señor Lanzas, prescindiendo entonces de todo, intentó echar en la urna un puñado de papeletas.

El interventor republicano lo impidió sujetándole la mano; pero á los pocos momentos pretendió repetir la operación, no consiguiéndolo tampoco.

No se dió por vencido el señor Lanzas y de nuevo volvió á su propósito, logrando entonces introducir la mano en la urna y que cayesen las papeletas dentro.

Los interventores de oposición se echaron sobre el desahogado presidente, y el republicano forcejeó con él, rompiéndose entonces la tapa de la urna.

Inmediatamente requirieron los interventores referidos la presencia de un notario, el cual levantó acta de lo ocurrido, así como de otra porción de incidentes que surgieron en aquel colegio.

Puerta cerrada á piedra y lodo.—El público abre.—Un presidente inalterable.

El incidente que ocurrió en la calle de Trafalgar fué extraordinario por lo inaudito é incomprensible.

Terminada la votación en el colegio número 13, su presidente, señor Funes, se negó terminantemente á abrir la puerta para hacer el escrutinio.

De nada valieron las voces y las protestas del público.

El escrutinio, merced á la enérgica actitud de los interventores republicanos y socialistas, no comenzó como deseaba el presidente, pero la puerta no se abrió tampoco al público.

Viendo éste que el tiempo pasaba y no podía entrar, acudió á la fuerza, y á apuntapiés y psios consiguió saltar la cerradura, entrando gracias á ello en el local.

No por esto volvió de su acuerdo el presidente. Todo lo contrario; quieto é inmovil, se mostraba decidido á no comenzar el escrutinio.

El público, con comedimiento y discreción, solicitaba que comenzase el recuento de votos; pero el señor Fumes, con aspecto burión, no daba oídos á nadie.

Comenzóse á impacientar la gente, y en vista de ello acudieron al colegio varios guardias y un teniente de Seguridad, que trataron de apaciguar á la gente.

El teniente aconsejó al señor Fumes que dice: se principió al escrutinio; pero el oficial obtuvo idéntica contestación que los electores de cir, ni una palabra.

Aquel presidente parecía mudo. El teniente dijo: —Señores, ¿qué voy yo á hacer con un hombre así? No tengo facultades para obligarle á que empiece el escrutinio.

Y se retiró del colegio en unión de los guardias.

Las personas que allí estaban dieron prueba de una gran sensatez, no promoviendo ningún alboroto.

Todo lo contrario. Con gran calma se sentaron, diciendo:—Aquí estaremos hasta mañana.

—Nada de escandalizar—decían algunos—porque lo que desean es eso, y hasta, si puede ser, que se rompa la urna.

En medio de un completo silencio transcurrió un cuarto de hora, media hora, una, y al cabo de este tiempo, comprendiendo al fin el señor Fumes que no lograría lo que indudablemente se proponía, se dió por vencido, y dando prueba de gran contrariedad, comenzó el recuento de votos.

Ya era hora: las seis y pico.

OTRAS NOTICIAS ELECTORALES

En Málaga

En Málaga el Sr. Pérez Lorza, de la Unión Republicana, viene después del encasillado.

En Avila

En Avila, en Almería y otros puntos han salido los candidatos encasillados.

En Bilbao

En Bilbao el republicano Solaegui lleva ventaja á Pablo Iglesias.

En Cádiz

Moret ha triunfado por Cádiz.

EN ANDALUCÍA

Colisiones sangrientas

Cádiz.—Las elecciones han transcurrido en Cádiz con tranquilidad, saliendo triunfantes Moret y Viesca, liberales, y Marengo, republicano. En Jerez, los monárquicos quisieron cometer pucherazos, originándose varias sangrientas colisiones de las que resultaron tres heridos.

El candidato republicano ha obtenido mayoría. Faltan detalles de los pueblos.

En el distrito de Algeciras el candidato republicano Sr. Rodríguez Pi-

nero obtiene mayoría en la capital, lo mismo que en San Roque.

En Arcos se han promovido conflictos.

En los Barrios se ha suspendido la elección en una sección hasta mañana.

COSTA SUPLANTADO POR CASTELLANO

Indignación en Zaragoza

Zaragoza.—En las elecciones por la capital han triunfado por gran mayoría los candidatos republicanos señores Costa é Isabal.

El resultado de los pueblos modifica la elección, dejando á Costa en cuarto lugar.

Los republicanos están indignados contra Castellano, el cual ha hecho una escandalosa compra de votos en los pueblos. De no ser así el triunfo de los republicanos hubiese sido seguro.

Faltan todavía datos de trece pueblos de la circunscripción, pero insisten en la sospecha de la derrota de Costa.

Manifestaciones de protesta

Zaragoza.—Numerosos grupos republicanos se apostaron frente al Gobierno civil protestando de las malas artes del Sr. Castellano.

Sigue la excitación. La Guardia civil despara á viva fuerza los grupos.

A la una de la madrugada se restableció la tranquilidad, ignorándose todavía la derrota de Costa.

Elecciones á la antigua española Compra de votos

Trujillo.—Se han pagado los votos á 40 duros.

Los agentes del candidato de oposición asaltaron de noche en el camino de Campillo al propio que traía el acta de la sección de Santa Ana.

Los asaltantes huyeron al parecer un hermano del candidato adverso.

Se calcula en 60.000 duros lo gastado por el candidato de oposición.

Muchos desahogados cobraron tres veces su voto.

Sangre

Daroca.—En Langas ha sido herido el alcalde en una reyerta por cuestiones electorales.

Dice «La Correspondencia de España»:

El conde de Romanones ha recibido hoy muchas felicitaciones por el triunfo (!) de la candidatura monárquica en Madrid, habiéndole visitado el Gobernador civil y la mayoría de los tenientes de alcalde y candidatos.

El ministro de Agricultura manifestó que, aunque no ha dirigido estas elecciones, celebra haber podido á última hora contribuir con sus elementos al mejor triunfo (!) de sus amigos.

Se recuerda, á este propósito, que el viernes dijo el conde de Romanones á los periodistas que él para nada intervendría en las elecciones de Madrid.

COSAS DE ESPAÑA

Según un periódico ministerial

«El Correo» dice que siendo numerosas las actas con protestas, la constitución del Congreso será muy lenta y que el camino emprendido por el Gobierno no es el más apropiado para hacer concebir esperanzas á la opinión que esperaba otra cosa del partido liberal.

ELECCION SANGRIENTA

Candidato y electores en la cárcel.—Presidente herido grave.—Pueblo amotinado.

Baza.—Han sido vergonzosas las elecciones en este distrito.

El alcalde ha detenido arbitrariamente á varios electores.

En la cárcel están el redactor de «El País», D. Ignacio Santillán; el presidente del Comité de Unión Republicana, Sr. Ojudo; el del partido federal, Sr. Vinuesa, y el candidato republicano, D. Antonio Oatena.

El señor Santillán fue arrancado de entre la multitud que lo defendía y aclamaba, por la fuerza pública armada, y fué llevado á la cárcel, arrojándole con un revólver un agente de policía.

El presidente del partido federal, señor Vinuesa, fué herido gravemente en la cabeza por el propio alcalde, que le torció en el suelo apaleándole.

El pueblo está amotinado.

Se cometen coacciones indignas.

Se han levantado actas graves por los notarios.

Ha sido denunciado criminalmente el alcalde ante el juzgado de instrucción.

Se ha teleografiado al Gobierno.

Se espera que se haga justicia y se ponga inmediatamente en libertad á los presos.

Por compasión, humanidad y espíritu de justicia, espero que la prensa nos ayude.

Madrid 11.

La prensa de Madrid

«El Imparcial» no emite juicio sobre las elecciones por falta de datos, según dice.

Como información publica las distintas versiones que corrieron esta madrugada sobre el resultado de la lucha.

Consigna que los republicanos están irradisimos.

—«El Liberal» dice que reventaron ayer en Madrid los pozos negros.

Afirma que prueba que se ha falseado el sufragio el hecho de no haberse conocido el resultado hasta la madrugada.

Relata algunos chanchullos que afirma se cometieron y agrega que la nota saliente de la lucha fué la suciedad en Madrid y la chapucería en los demás distritos.

Al señor Montero Ríos, canonista, de mócrata, predicador de sinceridad, le correspónde—añade—la triste gloria de haber producido en nuestras costumbres electorales un vergonzoso retroceso.

El gorro urbano lo ha sustituido por el del campesino y ha reemplazado á los superhombres con abogados de las selvas.

Tranquílense los miedosos—termina diciendo—mientras tal régimen impere, no correrá la sangre: solo correrán oleadas de tinta y nos inundará la basura.

—«El País» asegura, en vista del resultado de las elecciones, que el Gobierno ha abierto con gonzía las puertas del Congreso.

Aquellos que votaron ayer á Gálvez Holguín, añade, son los que formaron la imponente manifestación de protesta en 1895.

El señor Montero Ríos se ha puesto el puchero por montera, añadiendo una cláusula al vergonzoso tratado de París.

Ha vaciado en los comicios todos los carros de basura que en Madrid había, produciendo un desbordamiento de lo que no es decente nombrar. En ella—dice—morirá ahogado ese viejo que ni aún las manos ha sabido retirar en estas puercas elecciones.

Paris 11.

LOS TERREMOTOS DE ITALIA

Horrorosa catástrofe

Espantan los relatos de los estragos causados por terremotos en el Sud de Italia.

Los muertos se cuentan por millares, muchos enterrados bajo las ruinas. En el solo distrito de Catanzaro, probabie centro las ondulaciones que se corrie-

ron al Norte y al Sud (hasta la región oriental de Sicilia) había contados 450 cadáveres.

En Roma se decía ayer que los muertos son más de 5.000.

Ha empezado el reparto de auxilios mandados por el Gobierno (250.000 liras) el Ayuntamiento de Roma, y el Rey; pero de momento son insuficientes para tanta desdicha.

De las ciudades Meridionales importantes hasta Nápoles y Palermo se manda pan á las comarcas devastadas: no obstante, muchos infelices pasan hambre.

El cable de Sicilia está roto.

Se procura dar techo á tantos como han perdido la casa; pero tampoco puede atender á todos, ya que pueblos enteros están arrasados. Por ejemplo, en un pueblo pequeño como Martirano han quedado sin albergue dos mil personas, que acamparán en tiendas.

El Rey, que veraneaba en Racconigi, marchó á Calabria.

Ha recrudecido la salida de vapores del Vessubio, empezando á lanzar lava que baja hacia el ferrocarril funicular.

MARRUECOS

El Raisuli á las puertas de Tánger

Tánger.—Dícese que El Raisuli con su agente del Fas, venció á los angue- ras y sus aliados que lo atacaron.

En la ciudad persiste la zozobra. Los europeos residentes en las afueras se han refugiado extramuros, en vista de que el gobernador les avisó que no respondía de su seguridad.

Témese de un momento á otro que El Raisuli dé la batalla en las cercanías de Tánger. Las tropas imperiales refuerzan á los angue- ras para batir al guerrillero.

Los dos cruceros franceses «Galilée» y «Duchayla» tienen á toda hora preparadas fuerzas de desembarco para protección de los extranjeros.

MAHON

Para «El Bien Público», según afirma en su número de ayer, D. José Vila es un personaje, porque desde su modesta esfera de obrero, gracias á sus esfuerzos, á su trabajo personal, á su actividad y á su inteligencia, ha logrado adquirir una posición y sobresalir de entre los demás. No trataremos de discutir ninguna de las condiciones que el diario de todos los colores atribuye al señor Vila, pero allá, en su pueblo, en Villa-Cárlos, pudiera ser que las manifestaciones de «El Bien Público» hagan reír á tontos y á troyanos.

Por nuestra parte, tan solo nos corresponde decir que dicho Sr. Vila, desde el campo republicano federal ha recorrido toda la escala política á paso de cangrejo y hoy es quien en Villa-Cárlos representa el gaspacho monárquico místico liberal.

Por lo demás, sepa el colega, que para EL LIBERAL los que viven en el fausto que proporciona una riqueza heredada, son personajes huecos, de los cuales, afortunadamente, carece nuestro partido, y tanto abundan en el bando contrario, que hasta el señor Orfila tuvo un día que depositar en manos de uno de ellos la jefatura del partido conservador.

Estamos completamente de acuerdo con lo que dice en su hermoso escrito, que insertamos en otro lugar de este número, el señor Gornés de San Luis. Este estimado amigo sabe que puede contar siempre con las columnas de nuestro periódico para todo cuanto tienda á la defensa de nuestros ideales y al bien general de su pueblo.

Hay que emprender una cruzada

contra todos los que se valen de la política, para saciar sus ambiciones personales. Duro y á la cabeza.

Servicio de automóviles

Próximo á inaugurarse este servicio, hemos creído de interés para nuestros lectores el reunir datos sobre los automóviles que hace pocos días trajo el señor Andreu en el vapor «Antonia».

Proceden de una de las mejores fábricas del mundo, de la casa de Dion Bonton y C.^a de París. Se construyeron en 1901 para la Sociedad Española de Automóviles, de Valladolid, fundada con respetable capital, que encargó doce automóviles á la mencionada casa. La sociedad española invirtió respetables sumas en gastos de instalación, mandando operarios por su cuenta á la casa constructora, durante la construcción de los coches, y sosteniendo una porción de *chauffeurs* franceses con honorarios sumamente elevados al empezar la explotación en España.

Las malas condiciones de las carreteras, la deficiencia del personal, muchas *irregularidades* y otros asuntos que no son del caso mentar motivaron la rápida caída de la sociedad vallisoletana, y la enagenación de los carruajes.

Adquiridos por una sociedad de Alcoy se destinaron al servicio entre aquella y Alicante; pero pronto se convencieron los iniciadores de que las más malas condiciones de la carretera que debían transitar era un obstáculo casi insuperable. La mala fé de algunos administradores que fueron turnando á cual peor acabó de exasperar á los dueños de los carruajes, y estos señores de conocimientos ajenos al negocio y que debían de fiarse y entregarse á su personal se convencieron de que no podían continuar prestando servicio.

Ageno á estas interioridades el público llenaba los automóviles bendiciendo la comodidad y rapidez de las comunicaciones. Los dueños de diligencias que prestan el servicio de Alcoy á Alicante y viceversa, se alarmaron con motivo sobrado y no titubearon en ofrecer al diez por ciento de sus ingresos á la compañía de automóviles si esta los retiraba del servicio. Así, repartido el miedo entre ambas partes se aceptó la proposición y dejaron de funcionar los automóviles con disgusto del público, y con beneficio de su empresa que ha ido cobrando unas diez y ocho pesetas diarias desde que los retiró de circulación.

Alcoy es una ciudad fabril, á unos seicientos metros sobre el nivel del mar, rodeada de montañas que superan los mil metros; pero está relativamente aislada; pues ha contado hasta hace poco solo con el ferrocarril de vía estrecha á Gandía y recientemente se ha inaugurado la línea que comunica con Játiva por Onteniente. A pesar de dichas dos líneas, no tiene medio práctico y cómodo de comunicación con su capital Alicante, (situada á unos sesenta kilómetros) que una carretera en malísimo estado y el pobre pasajero no tiene más remedio que pasarse unas ocho ó nueve horas de diligencia para llegar á la capital.

Dentro pocas semanas se inaugu-

rá la nueva línea férrea de Alcoy á Alicante por Villena, línea que dará al traste con el tráfico por la actual carretera.

Los datos que anteceden dan clara explicación del porqué se han vendido los automóviles en condiciones ventajosas para los actuales compradores, pues han prestado muy poco servicio en los dos veranos, uno en Valladolid y otro en Alcoy, que han funcionado.

Estos coches cuyo mecanismo está en estado de nuevo no pertenecen á la clase de automóviles de carreras, con velocidades vertiginosas y cierta exposición para los viajeros; sino que al contrario, son carruajes especiales para pasaje, de uso práctico, cómodos, con buen movimiento y con velocidad moderada que puede variar desde el paso de un hombre hasta treinta kilómetros por hora; coches idénticos prestan servicio en muchas poblaciones y especialmente en los arrabales de París, siendo altamente apreciados por sus buenas condiciones que les permiten funcionar por todas las carreteras, describir curvas de pequeño radio, pasar lentamente ó parar con facilidad en el caso de encontrarse con caballeras que se asusten. En resumen son el único medio á la altura de nuestra época para transporte rápido y económico de pasajeros y mercancías en aquellos puntos donde no se puede tener ferrocarril.

Celebramos muchísimo la introducción de esta mejora en Menorca, pues nos es muy grato el poder encontrar sobre esta pequeña roca en el centro del Mediterráneo, los adelantos de que disfrutan los que viven en las grandes capitales.

En las Casas Consistoriales ha tenido lugar esta mañana á las diez el escrutinio general de las elecciones efectuadas el domingo, el cual ha estado presidido por el magistrado don José García de Lara, que llegó expresado de Palma, en el vapor correo de ayer.

Terminadas las reformas que se han llevado á cabo en el Teatro Principal, uno de estos días se harán cargo del mismo los nuevos arrendatarios.

En algunos puntos han ocurrido algunos casos de intoxicación producidos según se afirma por haber comido uva.

Como las viñas se riegan con sulfato de cobre, pudiera suceder que la uva tuviera partículas de aquella materia.

Por esto, como medida de previsión es conveniente que se limpie bien la uva antes de comerla.

Si el tiempo lo permite, esta noche de nieve á once tocará en el paseo de Isabel II la Banda Municipal.

Esta noche empezándose á las ocho y media y nueve y media respectivamente daré dos extraordinarias sesiones el Cinematógrafo de «El Consey» presentando en ambas un nuevo y atractivo programa, formando parte de ellos las preciosas películas llegadas ayer procedentes del importante Cinematógrafo Napoléon de Barcelona, que llevan por título:

Recuerdos de Argelia.

Burla de alumnos.

Llama amorosa.

La peluca

y Falsa alarma.

Con estas películas alternarán otras de las que en anteriores sesiones obtuvieron mejor éxito.

Reunida anoche en el Ateneo la Junta local y de profesores de la *Extensión Universitaria*, acordó empezar el curso en Octubre próximo, solicitando del Ayuntamiento su cooperación para inaugurarle solemnemente el día primero de dicho mes, en cuyo acto se entregarán los premios á los matriculados que más se distinguieron en el pasado curso.

Para la escuela de niñas de Ciudadela, en virtud de concurso de ascenso ha sido propuesta D.^a Antonia Salom Vidal maestra de Ferrerías (Menorca) con 28 años, 2 meses, 24 días de servicios.

LA DISTRACCION HUMANA

Lord Stanley, Director de Correos y Telégrafos de Londres, acaba de publicar una Memoria del año pasado, hasta Marzo del actual, en la que se observan cosas curiosísimas.

Ante todo, nos da una terminante confirmación de la distracción humana. El número de cartas enviadas con dirección incompleta ó sin dirección ha aumentado notablemente.

Uno de los casos más sorprendentes de aturdimiento ó negligencia fué el reciente envío por un expedidor desconocido, á un destinatario tan desconocido como él, de un cajón de joyas que valía 2,000 libras (50,000 francos).

315,965 cartas conteniendo valores han sido depositadas en el correo sin dirección ó con señas insuficientes. Su contenido (billetes de Banco, cheques, cartas-órdenes y sellos de correos) representaba un valor de seiscientos veintidós mil, ciento treinta y tres libras esterlinas, más de diez y seis millones de francos.

Otra de las observaciones que contiene la Memoria del director general de Correos es que las tarjetas postales van perjudicando cada vez más las cartas.

El número de éstas que ha pasado por las oficinas de Correos británicas durante estos doce meses, ha disminuido en un 5 por 100, mientras que las tarjetas han aumentado en un veinte por ciento.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo acordado por la Junta General ordinaria del 28 Julio último, se convoca Junta General extraordinaria de accionistas para el jueves 28 del actual á las 4 de la tarde de con objeto de tratar del asunto que está de manifiesto en la Dirección.

Mahón 13 Septiembre 1905.—Por la «Marítima». Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Estimado correligionario: Deseando hacer alguna aclaración con referencia á este pueblo en las elecciones de Diputados á Cortes verificadas el último domingo, me dirijo á V. por si cree conveniente el dar publicidad á estas mal trazadas líneas, anticipándole las más expresivas gracias.

Alguien ha querido suponer que visto el resultado de la elección del domingo el partido republicano de San Luis no existía ya. Mas yo sostengo lo contrario y lo demostraré: En las elecciones verificadas el 1.^o de

Febrero del año 1891 los conservadores obtuvieron 159 votos, y en las del domingo conservadores y liberales y reaccionarios unidos, ejerciendo toda clase de presión sobre los electores, sin respetar el secreto del sufragio, señalando candidaturas, aunque no más sea añadir otro nombre á la misma, tomando por asalto todas las avenidas de este pueblo, con un servicio que estoy seguro no tendríamos si en vez de ser electores fueran soldados de una nación extranjera que trataran de apoderarse de esta isla; carta en blanco en algunas tabernas ó sociedades y el estanco para los mismos dando á comprender que lo que les sobra á esta gente es dinero (al menos para elecciones) y haciendo un esfuerzo supremo buscando todos los rincones y con un tercio más de electores que el 91 han podido reunir 183 votos, ó sea 24 votos más. ¿Es esto una victoria? No. El partido republicano por el contrario, con un personal apenas suficiente para las mesas, sin nadie en medio de la calle que diga que nuestro contrario trata de repartirse la propiedad; sin hacer burla de la gente sencilla que se atemoriza á la primera intimación; espontáneamente y por pura convicción, el partido republicano ha logrado 144 votos. Pocos son. Más si se tiene en cuenta que tan solo han votado los más convencidos, podrán comprender que nuestro partido cualquier día dispuestos cada cual á cumplir con su deber, puede levantarse más potente que nunca.

¿Cuál debe ser nuestra conducta para lo sucesivo? Pues propagar nuestros ideales dando á comprender que no tan solo debemos depositar nuestros sufragios, sino que tenemos la obligación de defender nuestros amigos de las acechanzas de los contrarios, á fin de evitar lo que sucedió el domingo. ¿Qué hace falta aquí? Un hombre del temple de D. Juan Beller, de grata memoria, que, junto con los Nin, Gomila, Saturnin y demás, fundaron el primer comité republicano en este pueblo. Hombres de manos callosas y de inteligencia despejada que al propagar la República no veían más que el bien de la humanidad, sin considerar si podía ó no perjudicar sus intereses particulares. Hombres que sepan contrarrestar la propaganda del «no votéis que todos son iguales», sin comprender que la misma diferencia que hay abajo entre el personal de uno y otro partido, hay en todas las esferas. Y mientras nosotros estamos brazo sobre brazo lamentando estas cosas, el partido reaccionario trata de conquistar los primeros puestos, en el Ayuntamiento, en la Diputación y en el Congreso; no estando lejano el día si no arrancamos el antifaz á los traidores en que lleguen á la puerta de nuestra casa diciendo: Siervo, humilla tu frente, coje el azadón y sígueme. Entonces podrán esclamar nuestros hijos: La libertad que conquistaron nuestros abuelos, la perdieron con sus torpezas nuestros padres.

San Luis 13 Septiembre de 1905.

Su afectísimo amigo,

Pedro Gornes.

ULTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

La Familiar

Casa de Huéspedes

Comercio, núm. 3

de Ramón Deya (a) Dineret (hijo)

Bonitas y espaciosas habitaciones.

Servicios á domicilio y á la carta.

Precios sumamente económicos.

Servicio esmerado.

Habitaciones reservadas.

Comercio, 3, (Antes Administración de Correos).

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Carnets de fantasía

Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones á funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Se venden varios muebles de lujo. Hay entre ellos un lavabo para caballero, precioso. Se enseñan de 9 á 1 mañana y de tres á siete tarde en la calle del Castillo número 129.

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio atendiéndose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

La Mutuale de France et des Colonies

Sociedad de Seguros Mutuos

Sobre la Vida

Constituye CAPITAL un DOTE,

una PENSION una HERENCIA

Constituido en 15 años

Entregas desde 6 francos por mes

Para informes dirigirse al Representante D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30, Mahón.

ALCALDIA DE MAHON

Elecciones

Debiendo verificarse el día 24 del actual la elección de Senadores, según previene el R. D. de 17 de Agosto último, la votación de Compromisarios tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el 16 del corriente á la hora de las diez con arreglo al art.º 30 de la ley de 8 febrero 1877.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores á quienes convocó para este objeto por medio de la presente sin perjuicio de citarlos por paletas por que concurran dicho día 16 á emitir sus sufragios.—Mahón 11 Septiembre de 1905.—Juan Victory.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

PESAS Y MEDIDAS

Habiendo llegado á esta ciudad el fiel contraste de esta provincia, D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde esta fecha al 16 del actual, ambos inclusive, en casa del macero de este Ayuntamiento, número 1, de la calle de Alonso III, de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Clemente y Llumesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahón 11 Septiembre 1905.—El alcalde, Juan Victory.

Impuesto de la Prestación personal Caballerías y Carruajes

Formado el padrón de contribuyentes al impuesto de la prestación personal, correspondiente al corriente año, con el objeto de atender con su producto á la conservación de caminos vecinales y demás obras municipales, acordó el Ayuntamiento en sesión celebrada el día nueve del actual expo-

nerlo al público para efectos de reclamación hasta el día 25 del mismo y que su cobranza voluntaria tenga lugar desde el día 1.º al 31 de Octubre próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 11 Septiembre de 1905.—El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

BANCO DE MAHON

Se convoca Junta General extraordinaria de accionistas para el quince de Septiembre próximo, á las cinco de la tarde en el domicilio social, á los efectos que se hallan de manifiesto en las oficinas de la Sociedad.

Para el caso de que en dicho día no se reúna representación de suficiente número de acciones, queda desde luego convocada otra Junta para el siguiente día 16, á la misma hora, en la que se tomará acuerdo, sea cual fuere el número de acciones representadas.

Mahón 31 Agosto 1905.—P. A. de la Junta de Gobierno, José María Mercadal, Secretario.

4 á 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida, trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Representante en esta, D. JOSE PONS OLIVES.

Imp. de Fabregues, á cargo de Ribell